

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2 "	
Ultramar. . . . .	2 "

Número suelto. . . . . 0'05

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Lo que dice "El País"

Madrid 20, á las 11 m.

El periódico republicano *El País* dice que todo ha fracasado en la restauración, que hoy se ve privada de establecer el turno pacífico de los partidos porque no los tiene, pues los conservadores y los partidarios del Sr. Martos están inutilizados. Por otra parte, es imposible que el Sr. Sagasta continúe en el poder; por lo tanto, termina diciendo *El País*, vivamos prevenidos y preparémonos para saludar el triunfo de la República.

### El naufragio del vapor Remus

Madrid 10, á las 12 t.

El Capitán general de Filipinas Sr. Weyler ha contestado al telegrama que le dirigió el Ministro de Ultramar pidiéndole detalles del naufragio del vapor *Remus* que conducía la expedición á Mindanao.

Segun dice el general Weyler, han perecido un Comandante de Estado Mayor, un médico militar, dos frailes, dos empleados y treinta y nueve soldados de ingenieros.

### Viaje de la Reina Victoria

Madrid 20 á la 1 t.

Acompañarán á la Reina Victoria en su viaje á San Sebastián los Marqueses de Lonne y los Príncipes de Battemberg, los cuales irán á Pasajes á bordo de los yates *Gros* y *Nápoles*.

El baron Rostchild y el Príncipe de Serriano con su esposa la Duquesa de Gándara pasarán á Biarritz para saludar á la Reina.

### Varias noticias

Madrid 20, á la 1:30 t.

El general Boulanger es esperado en San Sebastián.

Ayer almorzaron juntos los señores Sagasta y Moret para tratar de los asuntos políticos.

Trátase de que, al pasar el Senado la proposición del Sr. Mellado, sea estudiada por una comisión de Senadores, Diputados á Cortes y Diputados provinciales.

Figurarán en la Exposición de Paris los cuadros *La campana de Husca*, de Casado, *El fusilamiento de Torrijos*, de Gisbert y *La rendición de Granada*, de Pradilla.

Ha terminado satisfactoriamente la cuestión Moral Cortina.

## Efemérides

21 de Marzo de 1264

### Conquista de Lebríja (Sevilla) por Alfonso X

En 1249 Fernando III *El Santo* conquistó á los infieles la ciudad de Lebríja, pero este triunfo no fué tan seguro que evitara que á los doce años volviera la misma á poder de sus antiguos dueños, cuando al ser también arrojados de Sevilla acudieron, en demanda de protección al emir de Granada Ben-Alhamar. Las desavenencias que después surgieron entre ellos facilitaron al sucesor del trono castellano la ocasión de renovar la campaña y entonces fué cuando Alfonso X obtuvo el completo y definitivo triunfo de sus armas sobre la ciudad que nos ocupa. Reinando Alfonso XI sufrió otra acometida de los musulmanes (1340) pero sin más consecuencias que la pérdida de algunos soldados, gracias á la bizarría con que la defendió el Alcaide de Tarifa D. Fernando Perez Portocarrero.

## Hablemos del submarino

Puesto que, según las trazas, en la prensa española no ha de haber titeres con cabeza que no eche su cuarto á espaldas en esta cuestión, hablemos del submarino, siquiera sea por una sola vez.

No crea el lector que voy á servirle datos nuevos acerca de Peral ó de su invento, ni ponderaciones apoteóticas para uno y otro. Muy al contrario. Tantos y tales han sido los golpes de *botafumeiro* que la prensa le ha prodigado; tantas y tales las correspondencias indiscretas, los telegramas falsos y las noticias de todo género que la prensa ha esparcido durante estos últimos meses, que no sólo sería imposible agregar una palabra más en sentido ponderativo, sino que se hace preciso—y esto es lo que me propongo ahora—oponerse á este torrente desbordado de la información mal entendida y de la exagerada alabanza previa, que después de haber conseguido resultados contraproducentes para el ilustre inventor, le amenaza con daños aún más terribles.

La empresa acometida por el Sr. Peral es á todas luces grandiosa; tanto, que á par que el éxito llevaría consigo la inmortalidad. Y por esta misma razón, indigna y enfurece ver que se la trata con tan poco miramiento, exponiéndola á cada paso con inoportunos elogios y atrevimientos todavía más inoportunos.

Las pruebas del submarino, presagian hasta ahora un resultado satisfactorio, que yo deseo como el que más. Si este resultado se alcanza, el inventor será inmortal, y aunque no lo alcance, digno de estimación y aplauso por el adelanto que sus trabajos representan hacia el descubrimiento de la navegación submarina. Concedido. Pero ¿es lógico y prudente, á pesar de todo, que los principales diarios de España extremen las cosas hasta donde las han extremado? Esto es lo que me atrevo á negar en absoluto. La trascendencia del invento no justifica, no, el proceder de periódicos de tanto fuste como *El Imparcial*, *El Liberal* y algunos otros de Madrid y provincias. Y yo, que soy de los primeros en admirar los vastos conocimientos de Peral y la grandeza de su invento, quiero figurar también entre los que censuran su debilidad para con la prensa; la falta de entereza que implica el no haber sabido reprimir, por sí ó con ayuda de quien puede hacerlo, los desmanes de esos periodistas hambrientos de noticias, que so capa de entusiastas y amantes del progreso del país, han ido á asediar al inventor, tal vez en provecho propio.

Y es de notar que aquellos corresponsales cuyos trabajos revisten mayor importancia por su gran influencia que sus respectivas publicaciones ejercen sobre la opinión pública, son los que obran con menos reflexión y más vituperable lijereza. En cuanto periodistas ó escritores, esos corresponsales podrán merecer estimables títulos de distinción entre sus colegas de la Península, pero seguramente no son notabilidades en cuestiones de navegación, construcción de buques, física, química, etc. Y digo seguramente, porque á pesar de los conocimientos generales que tendrán como buenos periodistas, al tratar de ciertos asuntos científicos se les ha escapado algún gazapo revelador de escasa autoridad en la parte técnica. Así pues, su viaje á San Fernando, no tiene ningún móvil científico, que esto podría servir de disculpa hasta cierto punto, sino el puro móvil de la información; de una información al por mayor y menor, sin trabas ni restricciones, tal como ha dado en explotarla la mayor parte de la prensa de Madrid desde algún tiempo á esta parte. A ello se ha unido el afán de exagerar las cosas que esta misma prensa ha demostrado repetidas veces: en la muerte de la tristemente célebre vendedora de periódicos del café de Fornos, durante el reinado del no menos célebre perro Paco, á raíz de haberse perpetrado el celeberrimo crimen de la calle de Fuencarral y en tantos otros asuntos que los periódicos madrileños han elevado á la celebridad. Y de todo esto, unido á la especie de pugilato que parece haberse establecido entre los corresponsales, sobre quien dice más, más mejor, y qué otro resultado podía esperarse? Envueltos en nubes de alabanzas, que mayor y más lisonjero efecto hubieran producido después, han llovido desde Cádiz todo género de noticias: entrevistas con Peral y sus compañeros, descripciones del exterior y del interior del submarino, seguridades ficticias, falsas relaciones de las pruebas verificadas, etc. etc. Es tanto lo que se ha escrito, que hay motivos para sospechar que llegado el día del éxito, ni quedará nada por revelar, ni se hallarán en el Diccionario epítetos laudatorios adecuados al caso. Todo se habrá agotado antes de sazón.

Me consta por cartas particulares de Cádiz, que allí es muy comentada, de un modo poco satisfactorio, la actitud de los corresponsales aludidos; y no creo equivocarme añadiendo que lo es también en toda España y aun fuera de ella. Los alardes intempestivos de la prensa han llevado la pública expectación á un grado tal, que los pequeños obstáculos, naturales en todo invento, con que se ha tropezado en las pruebas del submarino, han aparecido notablemente aumentados á los ojos de un público que ni siquiera pensaba en ellos, que lo creía todo concluido, todo satisfactoriamente resuelto, gracias á la fe ciega que le habían infundido las afirmaciones anticipadas de los corresponsales. Así sucede siempre con los grandes entusiasmos. El más mínimo contratiempo trae la reacción y el inmediato perjuicio. Y si por desgracia—Dios no lo quiera—las pruebas del submarino resultasen deficientes y el problema no se resolviese en la medida que se ha propuesto el Sr. Peral, ¡qué desairada sería, en concepto del vulgo reaccionado, la situación en que habrían colocado al inventor sus entusiastas panegiristas! A ellos, en primer término, debería agradecer el

Sr. Peral el concepto en que le tendría el público.

Mejor, mucho mejor hubiera sido esperar con calma, y sobre todo *con reserva*, el término de las pruebas, y una vez conocido, tributar al señor Peral todos los honores que merezca: de perfeccionador notable, si no se llega al éxito completo; de inmortal descubridor, si este se alcanza.

ALMANZOR.

## Carta de Madrid

18 de Marzo de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

El lunes próximo saldrá de Madrid S. M. la Reina para San Sebastián acompañada del ministro de Estado, Duque de Medina Sidonia y Condesa de Sástago. Una sección de la escolta real irá á la capital de Guipuzcoa para prestar servicio durante la estancia de la Reina, que no excederá de tres días, regresando el 29.

Entre los muchos festejos que se preparan en San Sebastián figura el de un *aurreseu*, baile característico del país.

El tenor Gayarre cuyo debut en el Teatro Real estaba anunciado hace días, ha tenido que marchar á Alhama con objeto de establecerse de un fuerte catarro laringeo que hace tiempo padece. Respecto á este aplazamiento se dice que obedece no á la supuesta enfermedad sino á que el célebre tenor, se niega á cantar *La Africana* con la Sra. Borelli por conceputar que dicha artista no le ayuda lo bastante para augurar un éxito seguro.

Hoy se ha asegurado que á consecuencia de las graves censuras que se han dirigido al Ayuntamiento, el Sr. Abascal, presidente de dicha corporación ha enviado su dimisión al señor Sagasta y se indica para sustituirle á los Sres. Duque de Veragua, Puigerver y Albarreda, pero del segundo se dice que no aceptará el cargo caso de que se le ofrezca.

El Congreso ha aprobado la proposición del señor Mellado referente á la no reelección de los concejales.

El Sr. Ministro de la Guerra está dispuesto á apoyar cerca del Gobierno, la ampliación del indulto concedido en 23 de Enero último á los cabos y paisanos que sufren condena por delitos políticos.

A las fiestas y bailes que han venido celebrándose en el gran mundo ha sucedido el más austero recogimiento propio de la época en que estamos, por lo que nada hay que relatar sobre sociedad.

Las damas que asisten á dichas fiestas, acuden ahora á los ejercicios que se practican en el Sagrado Corazón, viéndose á la puerta del edificio larga fila de carruajes.

En casa de la Duquesa de la Torre siguen verificándose representaciones dramáticas en el Teatro Ventura, con gran éxito y satisfacción de las amistades de la ilustre viuda del general Serrano.

Organizada por el Sr. Conde de Morphy, se verificó anoche una velada musical en el Ateneo que resultó brillante.

Los Sres. Tragó, Fernandez Arbós y Rubio ejecutaron con gran maestría el trío en *si bemol* op. 99 de Schubert. Dichos señores hicieron las delicias del público con la «Reverie» de Schumann, La rapsodia húngara de Liszt, un nocturno de Chopin, Aires Bohemios de Sarasate y otras obras notables.

El Sr. Conde de Morphy y los artistas antes citados fueron muy felicitados por la concurrencia.

Desde anoche circulan rumores de crisis á consecuencia según se dice de la diferencia de apreciación que existe entre los ministros respecto á los asuntos del Ayuntamiento, pero la verdad es que no hay motivo para conceder exactitud al rumor.

Y nada mas ocurre por aquí, puesto que no es novedad el que siga en el mismo estado el misterioso crimen de Carabanchel.

El Corresponsal.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El emperador de Alemania, contestando á un mensaje de las corporaciones de Artes y Oficios, pronunció un discurso muy pacífico.

Entre otras cosas, dijo:

«Mi primer deber al subir al trono era mantener la paz. Espero conseguir mantenerla durante largos años con la ayuda de Dios.»

Los despachos de Inglaterra y Bélgica anuncian cierta tendencia á la baja en los mercados de trigo.

En los franceses ha vuelto la calma en las transacciones y alguna flojedad en los precios de los trigos extranjeros.

### El príncipe Rodolfo

Se está haciendo en Viena un inventario de las propiedades del difunto príncipe Rodolfo. Los trofeos de caza que pertenecían á S. A. imperial forman un museo interesante y único. En varias habitaciones del Hofburgo están colocados artísticamente muchos animales, muertos por el príncipe. Árboles y arbustos naturales de varias clases, mezclados con rocas y peñascos, forman un verdadero bosque.

Al entrar en el primer cuarto, el objeto que más llama la atención es un oso muy grande, que sale de una caverna de rocas. El animal esta de pie, listo para el ataque, y hay un cazador en actitud de disparar. Este oso es el primero que mató el príncipe de la Corona, en Munkacs, Hungría, y se ha reproducido exactamente el paisaje.

Al otro lado hay águilas en los árboles y en las rocas.

Por los agujeros de éstos asoman mochuelos. En otro rincón hay un lince en el momento de ir á saltar.

Tiene lugar preferente en el museo un hermoso perro de caza del príncipe.

En el centro de un cuarto, y cubierto con cristales, está un roble, bajo cuyas ramas yacen los restos de un caballo devorado en parte por buitres, los cuales pelean allí con cuervos y otras aves de rapiña, por el esqueleto.

Muchas magníficas águilas observan la escena con calma majestuosa.

En otro cuarto, consiste el grupo principal en una hiena que defiende su presa (una oveja muerta), siete zorras de Egipto y un macho cabrío arreglado sobre unas cuantas rocas que forman copia exacta del sitio, cerca del castillo Tanlim, entre Semjalcia y Belen, donde hace algunos años estableció su cuartel general el príncipe Rodolfo en una cacería de hienas.

### Inglaterra y Marruecos

Dicen de Tánger: «Desde hace días 600 soldados armados vigilan por orden imperial de día y de noche el puerto de Mogador con objeto de impedir cualquier tentativa de desembarque y amarre del cable inglés.»

Aquí, en Tánger, desde que llegó la escuadra inglesa se ha aumentado el numero de guardias en la playa, alternando con los soldados las kábilas vecinas.

El gobernador de Tánger ha autorizado á estas para que hagan fuego sobre cualquiera que se atreva á bajar á la playa y á trabajar en el amarre.

Mientras tanto que se resuelve el conflicto, los ingleses no quieren confesar que su escuadra ha venido por el asunto del cable, sino que repiten que ha venido de paseo. Lo cierto es, sin embargo, que Inglaterra está gestionando con Marruecos sobre el asunto del cable; pero camina con mucha cautela temiendo que los moros acentúen sus medidas de precaución.

Se asegura que el sultán ha manifestado á los ingleses que pueden amarrar el cable contra su deseo; pero que él hará constar que el cable se ha amarrado con violencia. Los ingleses, sin embargo, quieren obtener el permiso por medios persuasivos.»

### Monumento á Desaix

En Saint-Gervais D'Auvergne hace tiempo que se trata de elevar un monumento al gran Desaix, el famoso general de Napoleon, muerto tan gloriosamente en el campo mismo de Marengo, en la batalla que ganó con su valor y bizarría. El ministro de la Guerra ha enviado su óbolo á la suscripción abierta con ese objeto, y acompañado á los cien francos que remite una carta palpitante de entusiasmo.

Con tal objeto se ha hablado estos días del famoso mariscal, evocando su recuerdo, enalteciendo su memoria. Y es que su figura es una de las más hermosas de la epopeya napoleónica; «conquistador de Egipto» le llamaba el mismo emperador. A los treinta y dos años, después de una carrera no interrumpida de triunfos y glorias, llega al campo de Marengo cuando la batalla está perdida y las tropas se van batiendo en retirada. Corre hacia Napoleon, y éste se abraza á él diciéndole:

—La batalla está perdida.

—Aún tenemos tres horas de día—dice Desaix sacando su reloj;—nos queda tiempo para ganar otra.

Y en efecto, el emperador dá contra-orden á las tropas que se retiraban, y los austriacos, que las veían huir, las ven volver otra vez al combate más pujantes, más enardecidas, reforzadas con sus hermanas las tropas de Desaix, y

la batalla se gana, y los austriacos son ahora los que ceden, son los que se retiran en desorden. Pero la batalla se gana á costa de una inmensa pérdida. Muerto de un balazo queda tendido en el campo el héroe de la jornada, el gran Desaix.

No fué ingrato el emperador al que de este modo había convertido en triunfo decisivo lo que ya era derrota declarada. Dió un sepulcro como nadie lo tiene, la cumbre del monte San Bernardo, y por eternos guardianes los frailes del Hospicio, monumento digno de la grandeza de aquel valiente.

#### Entierro de Tamberlick

Según telegrafían de París, el entierro de Tamberlick, fué una elocuente manifestación del duelo producido por la muerte del gran tenor.

El ataúd encerrando sus restos, que poco antes de ser trasladado á la Iglesia se colocó en el centro del portal de la casa, que se veía cubierto con paños negros, desaparecía completamente entre coronas de flores.

Sobre un almohadón de terciopelo con borlas de oro estaban colocadas las insignias de comandante de Isabel la Católica y de caballero de Carlos III.

Puesta en marcha la fúnebre comitiva, presidían el duelo el hijo de Tamberlick, Alfredo, y su yerno, el oculista Galezowski.

Al medio día celebráronse las exequias en la iglesia de San Agustín. Varios artistas del teatro de la Opera cantaron el *Agnus Dei*, el *Pie Jesu* y los *Kiries*.

El cadáver fué luego seguido hasta el cementerio del Père Lachaise por una gran multitud, en la que se veían representaciones de todas las clases sociales, unidas en un mismo sentimiento de admiración y de respeto hacia la memoria del gran artista.

Cuando el féretro se colocó en la tumba reinó un instante el más profundo silencio; la emoción más viva, y vieron lágrimas en muchos ojos.

#### De la Península

El señor ministro de Fomento ha accedido á la pretensión de los estudiantes de medicina, de que se les dispensaran dos asignaturas de idiomas.

Las negociaciones con Alemania para llegar á un acuerdo acerca de las tarifas de alcoholes han dado un resultado satisfactorio.

Parece que lo acordado ó lo que está á punto de acordarse, es gravar los alcoholes industriales extranjeros en 16 pesetas el hectólítro como impuesto único, pagado en la aduana, y la fabricación de los alcoholes industriales españoles con 25; dejando libre la fabricación del alcohol de uva y sus residuos, y estableciendo además el principio de que el gobierno español tendrá el derecho de adoptar todas las franquicias que crea convenientes á favor de los alcoholes nacionales.

De Ceuta han llegado á Málaga 120 soldados indultados de Garellano y Albuera, que van con destino al regimiento disciplinario de Melilla.

S. M. la reina se ha dignado conceder un donativo de 500 pesetas á las familias de los cinco marineros que formaban la tripulación de la lancha *Mercurio*, naufragada en la ría de Marín durante la noche del 26 al 27 de Febrero último.

En el ministerio de Ultramar se estudian detenidamente, sin levantar mano, los presupuestos

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 31

#### OCTAVIO FEUILLET

### LA NOVELA DE UN JOVEN POBRE

(Obra traducida por D. F. Norberto Castilla y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

—¡Qué locura!—dijo:—¡qué locura! ¡Podía usted haber perecido! ¡Y por un perro!

—Era el de usted—le contesté á media voz, en el mismo en que me había hablado.

Estas palabras debieron desagradarle, porque retiró bruscamente la mano, y volviéndose hacia Mervyn, que se secaba al sol bostezando, comenzó á castigarle, diciendo:

—¡Ah necio! ¡ah bestia!

Mis ropas despedían agua como una regadera, y no sabía qué hacer, cuando la joven, dirigiéndose á mí, me dijo con bondad:

—Señor Odio, tome usted la barca y márchese usted enseguida. Remando se calentará usted algo. Yo volveré con Alain por el bosque, que es camino más corto.

Bajo todos conceptos era el más conveniente este arreglo, y no hice ninguna objeción. Me despedí, tuve por segunda vez el placer de to-

tos de las islas Filipinas, con objeto de terminar pronto su confección y poder remitirlos á las Cortes, en donde serán discutidos por primera vez.

Aunque se trata de no introducir en ellos alteración alguna, parece que al fin sufrirán un aumento de alguna consideración las cantidades presupuestadas en los capítulos destinados á Guerra y Marina.

Se ha recibido de Canarias un telegrama que trae la noticia de que la factoría inglesa del *cabo Juby* está amenazada y perseguida por los moros *Draá*.

Inmediatamente ha salido el aviso inglés *Curlew* para informarse de lo que ocurre, y proteger en caso necesario á los de su nación.

Han entrado en un periodo de calma, ya que no hayan desaparecido por completo, los rumores de disgustos entre los Sres. Sagasta y Martos. Por lo menos las conversaciones políticas no versan sobre estos asuntos con la insistencia que en pasados días, y tanto los amigos del señor presidente del Congreso como los íntimos del Sr. Sagasta, se muestran menos disgustados que en días anteriores.

Parece que gran parte de este resultado débese á los buenos deseos del señor Montero Rios, que hace todo cuanto de él depende para aunar voluntades y suavizar asperezas.

El día 27 del actual saldrá de Barcelona la primera remesa de productos catalanes para la Exposición de París.

El día 31 saldrá la segunda.

Está casi ultimado el proyecto de empréstito municipal destinado á emprender la reforma urbana de la ciudad de Valencia.

La operación que se proyecta asciende á tres millones de pesetas y se dividirá en otras tantas series de emisión.

Personas competentes creen que el actual Ayuntamiento sólo debe estudiar las líneas generales del proyecto, dejando su realización al Ayuntamiento que ha de ser elegido en Mayo próximo.

La Diputación de Vizcaya ha acordado colocar en el salón de sesiones el retrato del insigne poeta D. Antonio de Trueba, y girar un mausoleo en el cementerio donde descansan sus restos y colocar una lápida conmemorativa en la casa de Sopuerta donde nació. Después de tomado este acuerdo se levantó la sesión en señal de duelo, sin tratar ningún otro asunto.

Dicen de San Fernando que el jueves pasaron á gradas treinta carpinteros del arsenal, con objeto de ir preparando los tabajos para la colocación de la quilla del crucero de 7.000 toneladas, acordado construir en la Carraca.

El Ayuntamiento de Bilbao ha acordado poner el nombre de Trueba á una de las calles del ensanche.

Entre los altos servidores de Palacio se considera seguro que este año habrá jornada en Aranjuez y en La Granja, empezando en el mes de Mayo la primera, que será de bastante mayor duración que la segunda.

Créese, además, que á fines de Junio, regresará la corte á Madrid, por corto número de días, para marchar directamente á San Sebastián, donde se propone la reina terminar su expedición veraniega.

Para que se vea la seguridad que se disfruta en Valencia, conste que una de estas últimas

car la mano de la dueña de Mervyn, y salté á la barca.

Cuando me encontré en mi habitación y comencé á cambiar de ropa, me sorprendió encontrarme en el cuello el rasgado pañuelo que olvidé devolver á la joven; y como ésta lo consideraba sin duda perdido, decidí sin escrúpulo apropiármelo como premio de mi húmedo torneo.

Por la noche fui á la casa, recibíendome la señorita Laroque con el aspecto de desdenosa insolencia, sombría distracción y amargo tedio que le son habituales, y que formaban extraño contraste con la graciosa ingenuidad y jovial viveza que había mostrado por la mañana. Durante la comida, á la que asistía el señor de Bevallan, habló la joven de nuestra excursión, como para quitarle todo carácter de misterio; de paso lanzó algunas ingeniosas sátiras á los amantes de la naturaleza, y terminó refiriendo la desventura de Mervyn, pero suprimió de este episodio toda la parte que me concernía. Si, como creo, esta reserva tenía por objeto dar tono á mi propia discreción, la joven se tomó un trabajo completamente inútil. Sea de esto lo que quiera, lo cierto es que el señor de Bevallan, al oír el relato, nos ensordeció con sus exclamaciones de desesperación.

—¡Cómo! ¡la señorita Margarita había sufrido aquellas largas ansiedades, el buen Mervyn había corrido tales peligros, y él no se había encontrado allí! ¡Ya no le quedaba más que ahorcarse como Crillon!

—¡Pues si yo había de descolgarle—me dijo Alain cuando me acompañó al retirarme—lo pensaría bastante antes de hacerlo!

noches, cuando salía del teatro de Ruzafa el conocido actor D. Francisco Domingo, fué acometido por tres sujetos, que le hicieron caer sin sentido de un garrotazo en la cabeza y le robaron una cartera con valores, del reloj y el portamonedas.

#### La coronación de Zorrilla

La Junta directiva del Liceo de Granada lleva muy adelantados los trabajos de organización de las fiestas en honor de Zorrilla.

El programa ha sido ya aprobado, y de él forman parte el acto de la coronación, una velada literaria á cargo de los más ilustres poetas españoles, otra literario-musical encomendada tan sólo á los Sres. Zorrilla y Bretón, un banquete oficial y una apoteosis con un pensamiento alegórico de las creaciones del ilustre poeta.

También ha sido discutido y aprobado el proyecto de certámenes, conviniéndose en adjudicar en el regional cinco premios de 1.000 pesetas cada uno y cinco objetos de arte.

Se acuñará una medalla conmemorativa de las fiestas.

La corona para Zorrilla será de oro recogido entre las arenas del Darro.

La Alhambra será iluminada con luz eléctrica.

En los comercios de Granada han comenzado á venderse abanicos, petacas y carteras con el retrato de Zorrilla.

#### De la Provincia

Dos jóvenes que en el distrito de Santa Eulalia causaron contusiones á golpes de piedra por haber reñido fueron detenidos y puestos á disposición del Juez municipal.

La guardia civil entregó á la autoridad competente un sujeto que había hurtado doce rodrigones para almendros á un convecino.

Un joven de Lluçmayor abusó de una mujer casada á la cual encontró en el camino del Cap Blanch, por lo que fué preso y sumariado por el juez competente.

#### Manacor

A pesar de la indignación que en toda la provincia han acertado á levantar los hechos ocurridos últimamente en esa villa con motivo de los petardos y de los intentonas frustradas de descarrilar el tren, estas últimas se repitieron en la noche del domingo último.

Efectivamente, en las inmediaciones de Son Pere Andreu fueron colocadas sobre la línea dos piedras de grandes dimensiones. Afortunadamente la Guardia civil ha logrado capturar al presunto autor del atentado poniéndolo á disposición del Juez competente.

#### Ibiza

El *Ebusitano* aboga para que se eleve á la categoría de tercera clase la dirección de Sanidad del puerto de Ibiza, fundado en la importancia comercial de aquella isla.

—El día 11 tomó posesión del cargo de Administrador de la Aduana D. Francisco Frias y Roldan que desempeñaba igual cargo en Porto-Colóm.

—Ha sido adjudicada á D. Vicente Boned la contrata para la construcción de bloques de hormigón con destino á los andenes de las obras del puerto.

—Es esperado en Ibiza el violinista Sr. Brindis de Salas para dar dos conciertos en uno de los teatros de aquella ciudad.

El día de ayer no comenzó para mí tan alegremente como el anterior. Por la mañana recibí una carta de Madrid, en la que me encargaban anunciar á la señora de Porhoët la pérdida definitiva de su pleito.

El procurador me decía además que la parte contraria tampoco aprovecharía su triunfo, porque actualmente luchaba con la Corona, que despertando al ruido de aquellos millones, sostiene que la sucesión de la herencia en litigio le pertenece por derecho de mostrenco.

Después de maduras reflexiones, me ha parecido que sería obra de caridad ocultar á mi anciana amiga la ruina total de sus esperanzas, y trato de conseguir la complicidad del procurador español, que pretextará nuevas dilaciones; por mi parte proseguiré las pesquisas en el archivo, y haré, en una palabra, cuanto sea posible para que la pobre señora pueda continuar alimentando hasta su último día sus queridas ilusiones. Por bueno que me pareciese el objeto de este engaño, quise, sin embargo, que lo sancionase alguna persona de conciencia delicada, para lo cual fui á mediodía á la casa y lo puse todo en conocimiento de la señora Laroque, quien aprobó mi plan y me alabó mucho más de lo que merecía el proyecto, terminando la conversación con estas palabras, que me sorprendieron mucho:

—Aprovecho esta ocasión, señor mío, para decirle que agradezco profundamente sus cuidados, y que cada día me agrada más su compañía, al mismo tiempo que le aprecio más. Quisiera, señor Odio, y le ruego me dispense, porque usted no puede participar de mi deseo —quisiera que nunca nos separásemos.... Rue-

#### De la Capital

Anteayer se reunió la Junta municipal de esta ciudad y aprobó el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio, el pliego de condiciones para la contrata del riego de las vías públicas y la rebaja á 40 por 100 en las patentes para la venta de alcoholes.

Como verán nuestros lectores en la sección correspondiente, ayer fué conducida al cementerio una niña fallecida de difteria.

Hacia treinta y seis días que no había ocurrido ninguna defunción ocasionada por la nombrada enfermedad.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores que el Presbítero D. Jaime Tous, organista de Santa Cruz, todavía no consolado por la pérdida de su hermana D.<sup>a</sup> Francisca acaba de ver descender al sepulcro á otra hermana no menos querida.

Compadecemos de todas veras, descando que el Señor le conceda la necesaria resignación.

Ha sido nombrado ayudante de campo del Excmo. Sr. Capitán General de estas islas el teniente de caballería D. Carlos García.

Ha sido declarado cesante el Director del Penal de estas islas.

Lástima que no podamos decir otro tanto del Delegado de Hacienda D. Francisco de la Guardia.

A cosa de las dos y media de la tarde de ayer viniendo por la calle de S. Mg el dos carruajes en opuesta dirección, uno de ellos de alquiler y el otro de un particular, tirado por una mula, chocaron y se enredaron de tal modo que el de alquiler sufrió destrozos en las ruedas y en otras partes.

Los conductores se dirigieron mutuos cargos y estaban á punto de dirimir la contienda á puñetazos, cuando acertó á pasar un teniente de alcalde, quien después de citarlos para comparecer á juicio en la Alcaldía los hizo marchar á cada uno en la dirección que llevaban antes de ocurrir el choque.

La mar volvía á estar ayer enfurecida, llegando las olas á traspasar las defensas que recientemente se han levantado á orillas de la Ronda del Sur.

Tres ó cuatro peones del Ayuntamiento han empezado á esparcir la piedra triturada que se había acopiado en la calle de S. Magín, con objeto, al parecer de renovar el piso de la misma y mejorarla.

Somos de opinión, sin embargo, que si se sigue el procedimiento que hemos visto no se logrará lo que se intenta, por lo que llamamos sobre el particular la atención de quien sea competente para dirimir nuestro parecer.

Ahora que todavía estamos á tiempo, suplicamos al Alcalde de esta ciudad que tenga la bondad de mandar plantar en el paseo de la Rambla los árboles que faltan, que son muchos, especialmente en el lado del poniente.

Suponiendo que esta mejora se hubiera llevado á efecto espontáneamente no la habíamos pedido antes de ahora.

Se ha cursado al Consejo Supremo de Guerra y Marina una instancia de nuestro paisano el teniente de infantería D. Ramón Parets Oli-

go humildemente al cielo que haga todos los milagros que sean necesarios para ello.... porque no ignoro que se necesarán milagros.

No podía comprender bien el sentido de este lenguaje, como tampoco he podido explicarme la repentina expresión que tomaron los ojos de la excelente señora. Dí las gracias, como era natural, y marché á pasear por el campo mi tristeza.

La casualidad, poco extraña en verdad, me llevó al cabo de una hora de marcha á un valle retirado, á orillas del lago que fué teatro de mis recientes proezas. Este anfiteatro de rocas y vegetación realiza perfectamente el ideal de la soledad. Allí se encuentra uno en el fin del mundo, en un país virgen, en China, donde quiere. Tendíme sobre el césped y rehice en mi imaginación todo el paseo del día anterior, que fué de los que no se repiten dos veces en el curso de la vida más larga, pues comprendía que si podía alcanzar de nuevo igual fortuna, no tendría ya para mí el mismo encanto de lo imprevisto, de tranquilidad, y para decirlo de una vez, de inocencia. Necesario era reconocer que esta reciente novela de juventud que perfumaba mi imaginación, solamente podía tener un capítulo, una página, y ya la había leído. Sí; aquella hora, aquella hora de amor, para darla su nombre, había sido infinitamente dulce, porque no había sido premeditada, porque no había pensado darla su nombre hasta después de haberla agotado, porque había tenido la embriaguez sin la falta. Ahora estaba despierta mi conciencia: me veía en la pendiente de un amor imposible, ridículo, peor que todo esto, culpable! ¡Tiempo era ya de velar por mí, pobre y desheredado como me encuentro!

ver, solicitando la cruz sencilla de San Hermenegildo.

La parte que corresponde satisfacer á la ciudad de Palma para gastos carcelarios del partido durante el próximo año económico asciende, según el presupuesto aprobado á pesetas ocho mil 122.77.

Ha sido dado de baja en el cuerpo de Carabineros por haber tomado el retiro, el sargento primero de la Comandancia de Huesca, Miguel Roselló Serra, paisano nuestro.

El Gobierno civil de esta provincia ordena la requisitoria y captura de los prófugos Bartolomé Moragues Cañellas, Jaime Ramis Sampol, Bartolomé Porcel García, Matías Alemany Roca, Francisco Santamaría Comas y Francisco Roca Seguí.

Ayer una señora que se dirigía á la Bonanova recibió una piedra en la cabeza lanzada por el disparo de un barreno que la dejó privada de sentido. Fué auxiliada por algunos transeuntes y metida en un carruaje que la trajo á esta ciudad, siendo curada en la farmacia de la plaza de las Copiñas.

Ayer por la tarde á las seis fué conducido á su última morada el cadáver del malogrado joven D. Guillermo Canet. Un numeroso cortejo acompañaba el coche fúnebre, figurando en la comisión todo el personal de Hacienda y casi todos los socios de *La Protectora* de cuya sociedad era vice-secretario el difunto. Descanse en paz.

De una estadística que inserta la *Revista Balear de Ciencias Médicas* resulta que en fin de 1887 había 255 enfermos en el Hospital de esta ciudad. En Enero de 1888 ingresaron 104, total 359, de los cuales fallecieron 16, y se dieron de alta 75 quedando 268.

En Febrero ingresaron 126 y hubo 29 defunciones y 85 altas quedando en el establecimiento 280 enfermos.

Marzo: Ingresado 98; fallecidos 21; altas 114; existencia 243.

Abril: Ingresados, 98; fallecidos 13; altas, 88; existencia 240. Durante este mes padecieron la viruela 29 enfermos.

Mayo: Ingresados, 90; fallecidos, 14; altas, 57; existencia 259.

Junio: Ingresados, 84, fallecidos, 12; altas, 86; existencia 245.

Resumen del semestre: ingresados, 600; defunciones, 105; altas, 505. De modo que han fallecido el 17.50 por 100 y se ha dado el alta á 82.50 por 100 de los que han ingresado en el hospital.

D. Alejandro Peray, Fiscal que ha sido de la Audiencia de este territorio, y después Magistrado en comisión de la de Barcelona, ha sido nombrado Presidente de la Sala de Justicia de la Audiencia de la misma ciudad.

### Quejas justas

Nuestro colega *El Ebusitano*, correspondiente al día 14, publica el siguiente suelto:

«Son muchos los propietarios de fincas colindantes á la carretera de San Juan Bautista, y que las tienen ocupadas por los escombros de la misma que arrastró la inundación ocurrida en Setiembre último que se quejan de los perjuicios que les irroga la tardanza, después de tantos meses, en proceder á la recomposición de la carretera destruida, recomposición que si se efectuara, no solo redundaría en beneficio del público, si que tambien de aquellos que tienen ocupados sus terrenos por los escombros y materiales de la mencionada carretera que arrastró la inundación.»

Nosotros creemos que estas quejas son fundadísimas, y en ellas nos hemos ocupado otras veces, limitándonos por hoy á llamar la atención de las personas que pueden dar impulso á la resolución del respectivo expediente si se ha comenzado, y obtener así una recomposición que anhelan no solo los propietarios sino el público en general.»

Las noticias del semanario ibicenco concuerdan con las que hemos recibido nosotros.

Seis meses han transcurrido desde que la inundación de triste memoria destruyó la carretera de Ibiza á San Juan Bautista, en varios puntos, quedando poco menos que intransitable aquella vía de comunicación, la más importante de todas las de la isla, porque atraviesa la huerta y los pueblos más ricos en producciones agrícolas.

En el sitio denominado la Copa los desmoronamientos fueron de consideración. Desde entonces aquel punto á donde afluyen varios caminos se halla en un estado que permite el tránsito de las caballerías y carros con dificultad durante el día, siendo peligroso cuando se verifica de noche.

A raíz de las inundaciones publicó LA ALMUDAINA varios escritos indicando la importancia de los desperfectos y la cuantía de las pérdidas.

La reparación de la carretera se imponía desde el momento en que las aguas arrastraron mu-

retes y terraplenes cambiando por completo la configuración del terreno ocupado por la carretera. Hoy sin embargo, nos enteramos que nada se ha hecho ni siquiera una reparación provisional, lo cual nos ha extrañado, pues hace mucho tiempo que se autorizó el estudio de reparación y creíamos que los trabajos habían terminado ó estaban en vísperas de terminar.

No ha sucedido así á juzgar por las noticias que acabamos de publicar, pero es de esperar que las justas quejas de los ibicencos serán atendidas, y se procederá sin pérdida de tiempo á reparar los desperfectos ocasionados por las inundaciones en Setiembre del año último.

### Alrededor del mundo

¿Música ó comida?—El misterio de un coche de alquiler.—La novela y la realidad.—Un príncipe que anuncia el nacimiento de su hija.—El cometa que amenaza á la Tierra.—Cómo se arranca una espina de la garganta.

En el banquete que no hace mucho dió el general López Dominguez á varios literatos distinguidos figuraban pareados en los menús los nombres de los platos servidos y los nombres de grandes escritores é inventores.

La duquesa de Uzès, una de las damas que dan el tono á la aristocracia francesa, ha introducido una moda más original.

En la comida que dió uno de los días últimos al general Boulanger, los menús relataban las piezas musicales que iban á interpretar las trompas en vez de los nombres de los platos que iban á figurar en el banquete.

Las piezas musicales eran todas aires de caza. Los encargados de interpretarlas fueron los *piquours* del tren de caza de la duquesa en *grande tenue*, con sus uniformes azules. Los aires se tocaban á la entrada de cada plato, como para anunciarlo y acompañarlo.

Volvemos indudablemente á los tiempos en que todo se espiritualizaba. Decirle á un convidado lo que va á comer parece demasiado materialismo. Un paso más y en las esquelas de convite se invitará no á comer, sino á oír tales y cuales piezas de música, sobrentendiéndose que á la música acompañarán platos suculentos.

El Cocinero de Su Majestad y el Doctor *Thebussem*, que tanto han discutido y disertado sobre Menus, se tirarán de los pelos al enterarse de esta nueva moda, que corta en la flor sus colecciones de Menus ó Minutas curiosas.

Los tribunales de Manchester acaban de ver la causa de un crimen misterioso.

Hace pocas semanas apareció muerto dentro de un coche de alquiler uno de los fabricantes más ricos de Manchester. El cochero declaró que mister Fletcher había entrado algo borracho en su coche en compañía de un joven, y que al llegar á las señas que le indicaron, se encontró con que el joven había desaparecido y Mr. Fletcher estaba muerto.

El cadáver no presentaba señales de violencia. Se hubiera atribuido la muerte á un ataque de apoplejía si no fuese por la misteriosa desaparición del joven. Pero al hacer la autopsia, los médicos descubrieron en el cuerpo del fabricante vestigios de cloral. No cabía duda de que Mr. Fletcher había succumbido por efecto de una fuerte dosis de hidrato de cloral.

La policía empezó á practicar averiguaciones y no tardó en descubrir al joven misterioso. Había trabado conocimiento con Mr. Fletcher en un establecimiento de bebidas, juntos habían recorrido varios otros establecimientos del mismo género, en uno de los cuales debió hechar el cloral en el vaso del rico industrial, y cuando la droga empezó á producir su efecto mortífero el ladrón metió en el coche á su víctima, la robó el reloj, la cadena y una fuerte cantidad de dinero y desapareció.

Aunque las declaraciones de infinidad de personas no dejaban duda de que el joven preso era el mismo que acompañó á Mr. Fletcher durante toda la noche del crimen y que se metió en el coche con él, y aunque los antecedentes del preso eran malísimos, el jurado vacilaba mucho antes de condenarle.

El motivo principal de estas dudas es curioso. Una de las novelas célebres de la literatura popular inglesa se titula *The Mystery of a Hansom Cab*. «El misterio de un coche de alquiler.» El argumento es idéntico al crimen de Manchester. Dos hombres entran en un coche de alquiler. Al término de la carrera, uno de ellos ha desaparecido y el otro es cadáver. La policía prende al fugitivo, y todas las circunstancias de indicios, antecedentes, coincidencias y declaraciones le condenan á una y le hacen aparecer como asesino indudable. Al final, un milagro de la Providencia descubre que es inocente. Es cierto que se metió en el coche con su compañero, y cierto también que abandonó el coche andando éste y sin que lo notara el cochero. Pero cuando él bajó subió al coche otro hombre, y éste fué el matador.

Los jurados de Manchester tenían viva en la memoria la novela *The Mystery of a Hansom Cab*. ¿Se habría reproducido en la vida real el extraño incidente ideado por el novelista? ¿Irían á condenar á muerte á un hombre inocente?

A última hora el problema ha quedado resuelto. Se ha sabido que el joven camañero de bebida de Mr. Fletcher había robado hacia poco de la manera más audaz un paquete de cloral, arrebatándose de las manos á un boticario.

Con este dato los jurados, algo más tranquilos, se han atrevido á pronunciar el veredicto declarando culpable del asesinato al preso.

Muchos lectores recordarán la boda del príncipe Oscar, hijo del rey de Suecia, con Ebba Munck, una de las camaristas de su madre la reina.

La boda se efectuó esta primavera última. Fué un casamiento romántico. Pero aunque los reyes dieron el consentimiento, el príncipe perdió su categoría de tal por el hecho de casarse con una plebeya.

Hoy el príncipe Oscar es un simple particular que gusta de vivir oscuramente dedicado á la pintura. Y habiendo tenido una hija hace poco, ha hecho lo que un ciudadano humilde de su país: anunciólo en los periódicos, juntamente con todos los demás avisos de nacimiento en la siguiente forma:

«OSCAR Y EBBA BERNADOTTE: una hija. Carlscrona 2 de Marzo 1889.»

No puede darse nada más democrático. Tantas veces se ha anunciado el fin del mundo á plazo fijo que ya nadie cree en tales profecías.

Esta vez, sin embargo, parece que la cosa va de veras, y el profeta ha llamado en su auxilio á una de las ciencias que dan mejor base para cálculos exactos: la astronomía.

Según parece, un cometa que ha atravesado ya nuestro sistema planetario en 1868, en 1875 y en 1880 se aproximará de tal modo á la tierra en 1896 que con el inmenso calor que irradiará matará toda la vida en la superficie de nuestro planeta.

Los hombres, los animales, las plantas, todo perecerá.

El hombre que lograra llegar á profundidades tan grandes dentro de la tierra que escapase á la acción del intensísimo calor irradiado por el cometa, quedaria dueño del mundo y de sus riquezas.

¿Quién sabe si después de haberse salvado de la destrucción universal cuando el diluvio una familia humana, no se salvará ahora otra cuando se trate de la destrucción por el fuego!

Este género de exterminio es, después de todo, el profetizado en la Biblia, y no hay razón por la cual no pueda cumplirse la profecía en 1897 mejor que en cualquier otro año.

Hagamos penitencia y trasladémonos á las minas Hecla, en América, que tienen fama de ser las más profundas del mundo.

En tiempo de Cuaresma, en que á causa de la vigilia se come tanto pescado, no está demás la siguiente receta.

Si algún lector tiene la desgracia de que se le clave una espina en la garganta, no se ahogue tragando migotes enormes de pan, ni se martirice tratando de sacarse la espina con los dedos.

Coja un huevo crudo, échelo en una copa sin reventar la yema, y trágueselo de un golpe. Casi seguramente el huevo se llevará detrás la espina.

WANDERER.

### Publicaciones oficiales

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 16 del actual:

Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales decretos, fecha 14, nombrando presidente de sala de la Audiencia de Albacete á D. Alejandro Peray; para igual plaza de la de Oviedo á D. Sebastián Carrasco, y fiscal de la de Albacete á D. Alfredo Massa.

Fomento.—Real decreto, fecha 15, aprobando el presupuesto adicional al de las obras del puerto de Rivedeo.

Hacienda.—Real orden, fecha 17 de febrero, mandando se dejen de deducir las taras establecidas en la disposición 6.ª del arancel.

Otra, fecha 19, desestimando una reclamación del Círculo de la Unión Mercantil, de que en los casos de robo, hurto ó extravío de títulos al portador emitidos por el Estado, se aplique el título XII, sección 2.ª del Código de comercio.

Otra de igual fecha disponiendo que los delegados de Hacienda publiquen trimestralmente un estado de la aplicación dada á los recargos de la contribución territorial.

Otra, fecha 17, revocando un fallo de la Junta arbitral de Santander sobre aforo de unos sacos de cáñamo.

Otra de igual fecha disponiendo que cuando llegue la época de revisar el arancel se cree una partida especial con derecho de balanza para el adeudo del ácido bórico, ó que se englobe con otra similar que tenga ya asignados derechos de balanza.

Consejo de Estado.—Real decreto-sentencia, fecha 24 de octubre, dejando sin efecto la Real orden de 8 de octubre de 1880, relativa á la caducidad de un crédito procedente de los alquileres de la casa núm. 1 de la plaza de la Villa, que ocuparon las oficinas del Consejo Supremo de la Guerra, reservando su derecho á los causa-habientes del Conde de Oñate para reclamar el crédito en cuestión cómo y dónde proceda conforme á derecho.



Don Jaime Pieras y Carbonell

HA FALLECIDO

(R. I. P.)

Sus hijos, hijo político y la demás familia, suplican á sus amigos y conocidos que asistan al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará en la parroquial iglesia de Santa Eulalia el viernes 22 del que rige á las diez y media de la mañana.

No se invita particularmente. El duelo se despide en la iglesia. No se recibe en la casa mortuoria.

### Cultos

#### Jubileo de Cuarenta Horas

En San Nicolás empieza, siendo la exposición á las cuatro de la tarde; en seguida los actos de coro, meditación y la reserva.

#### Otras funciones

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio de San Luis Gonzaga.

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la capilla de la reserva.

#### Visita á la Corte de María

En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

### Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

#### Nacimientos

Día 17

Varones . . . . . Tres.  
Hembras . . . . . Una

Día 18

Varones . . . . . Uno.  
Hembras . . . . . Dos.

#### Matrimonios

Día 17 y 18

Ninguno.

#### Defunciones

Día 19

Gabriel Alemany Salom, viudo, de 74 años, plaza de la Puerta Pintada, de asma.  
Jaime Pieras Carbonell, viudo de 68 años, calle de la Vidriera, de neumo-carditis.  
Juana María Palmer Ferrá, viuda, de 69 años, Arrabal, de congestión.  
María Ignacia Fuster Bonnin, soltera, de 15 años, calle de la Luz, de tuberculosis.  
Antonia Leon y García, de 1 año, Hospital, de difteria.

#### Registros del puerto

Día 19

#### A LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Densas nubes en la parte del medio día con lluvia en la marina de Lluçmayor. Despejada al N. y N. E. con celajes en los demás rumbos y horizontes cerrados en el mar.

Idem del viento.—S. O. duro, que en ocasiones llegó á ser huracán, especialmente entrada la mañana.

Idem de la mar.—Muy gruesa, alta y con avances en tierra hasta la línea de las más altas mareas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopt.—Sin señal.

#### Movimiento de buques

##### FONDEADOS

De Sóller en 3 días pailebot *Galatea*, de 30 ton., cap. D. José Farnés, con 3 mar. y lastre.

##### DESPACHADOS

Para Barcelona vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. D. Pedro Aulet, con 25 mar., pas., valija y efectos.

##### Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Días 18 y 19

Cerdosas . . . . .  
Vacunas . . . . . 12  
Lanares . . . . . 189

### Se vende el predio Son

Moix Blanch del término de esta ciudad, camino de Son Rapiña, de extensión de unas cincuenta y cuatro cuarteradas. Si acomoda el precio se venderán parcelas de una ó más cuarteradas. Para su ajuste dirigirse á la calle de San Bartolomé, número 39, entresuelo. 10—3

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

*Día 20—9 mañana.*

Barómetro.	753,7	mm.
Termómetro seco.	14,7	grados.
Id. húmedo.	12,5	id.
Mínima.	13,6	id.
Reflector.	11,1	id.
Dirección del viento.	S. O.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	4'7	mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, jueves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

	BINERO.
<i>Palma 20 de Marzo.</i>	
Crédito Balear.	113'50
Cambio Mallorquín.	77'50
Ferro-carriles de Mallorca.	59'75
Alumbrado por Gas. div. cobrado.	123'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Ma lorquina.	82'00
Bonos Municipales.	44'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	00'00
<i>Madrid 20 Marzo, (Cotización oficial.)</i>	
4 p 0000 perpétuo interior.	75'35
4 p 0000 amortizable.	88'90
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'40
Banco de España.	408'00
Tabacos.	110'00
<i>Barcelona 20 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 0000 perpétuo interior.	75'02
4 p 0000 perpétuo exterior.	76'62
4 p 0000 amortizable.	88'90
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'37
Banco Hispano-Colonial.	50'75
Ferro-carriles del Norte.	79'40
<i>Paris 20 Marzo.</i>	
4 p 00 español.	74'51
Panamá.	53'12

**HOJAS DEL CALENDARIO**

MARZO	MARZO
Luna llena el 17. Cuarto menguante el 24. Sol: sale á las 6 h. 2. Pónese á las 6 h. 13 m.	Luna llena el 17. Cuarto menguante el 24. Sol: sale á las 6 h. 1 u. Pónese á las 6 h. 14 m.
HOY	MAÑANA
21	22
1685.—Nace en Ginebra el organista y compositor Juan Sebastian Bach.	1832.—Muere Goethe.
JUEVES	VIERNES
80) Santos Benito y (285) Lupicino abs., Cirilo y Serapión obs.	81) Ss. Deogacius y (284) Epafrodito abs. y st. s. Catalina de Géora y Leaviudas.

**LA EQUITATIVA**

Sociedad de seguros sobre la vida, de los Estados- Unidos.  
Autorizada en España por R. O. de 10 de Octubre de 1882

**SITUACIÓN EN 1.º DE ENERO DE 1889.**

Activo.	Duros	99.042.922	"
Pasivo.	"	78.248.207	"
Capital sobrante.	Duros	20.794.715	"
Valor de sus inmuebles en América y Europa.	Duros	21.710.449'82	"
Nuevos seguros realizados en 1888.	Duros	153.933.535	"
Total pólizas en vigor.	Duros	549.216.126	"

Presidente,  
H. B. Hyde.  
Vice-presidente,  
J. W. Alexander.

Director gerente para España y Portugal,  
Excmo. Sr. D. Juan Angel Rosillo.

DELEGACIÓN DE CATALUÑA Y BALEARES  
Excmo. Sr. D. Mariano Casi y Lopez, Delegado-Administrador.  
Sr. D. Pedro de Rosselló, Secretario-Asesor.

COMITÉ CONSULTIVO Y DE REFERENCIAS  
Presidente. Excmo. Sr. D. Juan Tutau.  
Vice-presidentes. Sr. D. Emilio Vidal-Ribas y Torrents.  
" Sr. Marqués de Santa Isabel.  
Vocales. Sr. D. José Estruch y Cumella.  
" Sr. D. José Castellet y Sampsó.  
" Sr. D. José M.ª Vallés y Ribot.  
" Sr. D. José Coroleu.

LA EQUITATIVA ha pagado á los tenedores de pólizas ó á sus herederos desde 1859, fecha de su constitución, la suma de duros 122.386.026'43.

LA EQUITATIVA es la UNICA sociedad de seguros que emite *Pólizas Libérrimas Indisputables* y la UNICA TAMBIÉN que, además de la sólida garantía de su inmenso Activo, ofrece á sus asegurados de España una especial tan importante como la de su magnífico inmueble en construcción en Madrid, calles de Alcalá y de Sevilla, cuyo coste está calculado en 5.000.000 de pesetas próximamente.

LA EQUITATIVA es la sociedad que figura en PRIMER TÉRMINO entre todas las demás sociedades de seguros de vida.

- Es la que tiene mayor sobrante;
- La que tiene mayor suma de capital asegurado;
- La que recauda mayor suma en concepto de primas;
- La que tiene mayor exceso entre los ingresos y los gastos.

AGENTE EN PALMA Y SU PARTIDO JUDICIAL,

**DON MANUEL CIRER**

Calle de Sagrera 9 principal (al lado de la Aduana).

**LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA**

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.

Saldrá del puerto de Barcelona el 22 del corriente el veloz y acreditado vapor

**Hernan Cortés**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga debe remitirse á Barcelona el lunes 18.

**Vapores Correos Españoles**

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 23 de Marzo para

Canarias, Montevideo y Buenos-Aires

el grandioso vapor-correo español

**BUENOS-AIRES**

Admite carga y pasajeros.

La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.

Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

**Se alquila un entre-**

suelo, calle del Sto. Espíritu, número 12. Informarán en el principal.



**Para Ponce**

Saldrá á últimos de Marzo la polacra goleta

**CRONÓMETRO**

Admite carga á fletes.  
Informará D. Juan Suan Suan, Puerta de Santa Catalina, 53, Palma 20—10



MARCA DE FÁBRICA

LA PROVIDENCIA DE

**BENITO POMAR**

Jabón duro de todas clases. Jabón blando. Jabón de tocador. - Rincon. - Palma.

SE DA LEGÍA

**A los agricultores**

En la fábrica de D. Antonio Alomar, de Sineu, encontrarán un buen surtido de rodrigones para vides á 2 pesetas y á 2'25 pesetas los 100. Rodrigones para almendros, algarrobos, etc. á 0'25 pesetas uno. 30—23—A

Muebles artísticos

**CASA FERRÁ**

Cortinajes

**CASA FERRA**

Tapices

**CASA FERRÁ**

Alfombras

**CASA FERRA**

Bronces de arte

**CASA FERRÁ**

Muebles económicos

**CASA FERRA**

Fundada en 1858

**Gusano de seda**

Mr. E. Viallet, calle de los Olmos, 96 (ex-fábrica de papel) tiene el honor de participar á los propietarios de morales que les facilitará gratuitamente semilla de gusano de seda del moral, raza francesa, regenerada provinien-do de la cría celular, sistema Pasteur.

Informarán en la misma fábrica y calle de la Concepción, número 14 entresuelo. 15—2

**Drogueria de José Juan (Nueva)**

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

Frente al Huerto del Rey

Se expenden en este establecimiento las acreditadísimas *Aguas de Azahar* y *Milagrosa* de la Compañía Teua de Sevilla, de legítima procedencia y á precios reducidos.

En el mismo se hallarán paños oro naranja, limón y verde para dorar á precios muy económicos.

**Se alquila**

Un primer piso en la calle de Apuntadores, número 21, con zaguan, agua á grifo, cochera, cuadra y demás comodidades.

Informarán, calle del Sindicato, número 98, principal.

**Alquileres**

Un espacioso primer piso con agua, terrado y porche, y una botiga con sótano.

En la calle del Campo Santo, número 23, informarán.

**Peregrinación Española á Tierra Santa**

El vapor BELLVER saldrá del puerto de Barcelona el 20 del actual como queda anunciado.

Las personas que deseen tomar parte de la Peregrinación podrán formar pasaje en el mismo vapor BELLVER que saldrá de este puerto el día 21 del corriente.

Los billetes para la Tierra Santa se despachan en casa de D. J. García Thompson, Pórticos de Xifré, 10, 2.º, Barcelona.

En Palma darán razon en el despacho de la Empresa Marítima á Vapor, calle de la Victoria.

**En la calle de los Ol-**

mos, núm. 156, se halla para alquilar un espacioso primer piso con jardín, coladuría, agua de fuente y de pezo. Informarán en la Administración de Correos.

**Se alquila en la calle**

del Estanco, número 7, un piso 3.º con agua á grifo, cinco dormitorios, tres salas, espacioso comedor, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades. Informarán en el principal.

**Legiadora Modelo**

**Aparato para coladas**

Colada lista en dos horas. Se garantiza su resultado. Es un aparato, desinfectante de la ropa, sencillo y de fácil manejo. No puede manchar de orín (rovey) y tiene un hornillo suficiente para terminar la colada.

DEPOSITO EN PALMA: LONJETA, 92